

Winnipeg jusqu'aux Montagnes Rocheuses et de la frontière des Etats-Unis jusqu'à la frontière du Vicariat apostolique d'Athabaska-Mackenzie. Plus d'un demi million de milles de superficie. Sur cette immense étendue sont dispersés les sauvages de la nation des Cris, des Pieds-Noirs, des Assiniboines, des Montagnais. Nos chers Métis résident dans quelques centres qu'ils ont choisis sur les bords de nos lacs où ils vivent de la pêche et de la chasse.

Cinq missions seulement et neuf prêtres oblats font tout le personnel du diocèse avec trois maisons des dignes Soeurs de la Charité de Montréal. Ces religieuses, au nombre d'une douzaine, dirigent trois modestes orphelinats et trois écoles à l'état de formation. C'est tout.

Le saint évêque de Saint-Albert se met courageusement à l'oeuvre. A l'est de son immense diocèse, les missions de l'Île à la Crosse et du Lac Caribou sont soutenues et affermies. Puis l'une après l'autre surgissent les nouvelles missions de Saint-Laurent, de Prince-Albert, du Lac Canard, de Batoche, du Cumberland, du Lac Pélican, de Battleford, de Saint-Louis de Langevin, du Lac Maskeg, de Pondmaker et de Sainte-Angèle. Dix-huit Pères et huit Frères Oblats en prennent la charge.

Les Révérendes Soeurs Fidèles Compagnes de Jésus viennent s'adjoindre aux dignes Soeurs de la Charité de Montréal, ouvrent un pensionnat et des écoles à Prince-Albert et à Saint-Laurent. Une nouvelle Eglise, un nouveau Vicariat apostolique est fondé par le zèle, les sacrifices et le dévouement de l'Ange de Saint-Albert.

Dans ce qui compose aujourd'hui la part de l'héritage confié à son digne successeur, Monseigneur Grandin, aux missions de Saint-Albert, de Sainte-Anne et de Notre-Dame des Victoires au Lac Labiche, ajoute Edmonton, Calgary, McLeod, Lethbridge, Pincher Creek, Duhamel, Morinville, Notre-Dame de Lourdes, Saint-Pierre, Saint-Joseph, Saint-Émerence et cinquante autres en voie de formation pour les catholiques de toute race et de toute nationalité.

Les pauvres, les délaissés, les plus abandonnés sont toujours l'objet des prédilections du saint évêque.

Un auxiliaire, un jeune missionnaire oblat, humble, zélé au suprême degré, lui est envoyé de la vieille France. Il le destine de suite aux missions les plus difficiles, tandis que Dieu lui-même le choisit pour être le digne successeur du père et grand évêque que nous pleurons. Les missions sauvages des Pieds-Noirs entrent dans une phase nouvelle. Des églises, des écoles se bâtissent et se développent chez les Pieds-Noirs proprement dits, les Gens du Sang, les Piégans et les Cris. Les Soeurs de Charité de Nicolet, les Soeurs de l'Assomption, les Soeurs de la Providence